

March 1977

Cuban Intelligence Report on Ethiopia, 'Síntesis analítica sobre la revolución etiopica. Proposiciones'

Citation:

"Cuban Intelligence Report on Ethiopia, 'Síntesis analítica sobre la revolución etiopica. Proposiciones'", March 1977, Wilson Center Digital Archive, Archive of the Cuban Armed Forces. Obtained and contributed to CWIHP by Piero Gleijeses and included in CWIHP e-Dossier No. 44. https://wilson-center-digital-archive.dvincitest.com/document/117924

Summary:

Intelligence report on the situation in Ethiopia.

Credits:

This document was made possible with support from Leon Levy Foundation

Original Language:

Spanish

Contents:

Original Scan

Original Scan CF

AU 0000;

My 1977

SINTESIS ANALITICA SOBRE LA REVOLUCION ETIOPE. PROPOSICI NES

I. La Revolución Etfope

Se ha realizado una Revolución en Etiopía. El proceso revolucionario tiene actualmente un carácter de liberación nacional y social del pueblo etíope y una clara orientación socialista. Las medidas sociales y económicas tomadas por la dirección del país son las más progresistas que se haman visto en los países subdesarrollados después del triunfo de la Revolución Cubana.

La nacionalización de la tierra (Reforma Agraria) liquidó a la clase terrateniente feudal y a la pequeña sección de propiedad burguesa en el campo, entregando la tierra a más de cinco millones de familias (10 ha. por familia) que se agruparon en 21 mil asociaciones campesinas y que comprenden el 90% de la población de Etiopía. Se han creado las Milicias Populares Campesinas bajo la dirección de sus asociaciones. Estas milicias están mal armadas con todo tipo de armas posibles, principalmente estacas o palos endurecidos. La lucha de clases en el campo toma la forma de encuentros armados.

La ley de Reforma Urbana (decretada el 26 de julio de 1976) liquidó la propiedad de los grandes casatenientes feudales y burgueses en las ciudades y poblaciones y liquidó el derecho feudal sobre las tierras urbanas. Sólo es posible poseer una sola vivienda.

Se nacionalizó toda la banca y otras grandes empresas industriales y comerciales, manteniéndose la pequeña y media propiedad industrial y comercial.

Se ha creado en las poblaciones el sistema de los "Kebeles", especie de Poder Popular y organización política de las masas, que controla además la milicia del área.

pués del 3 de febrero de 1977, periodo en que el Presidente Mengistu consolidó el poder de la izquierda revolucionaria y pro socialista, entrega las armas que puede a las milicias populares y traza el plan de una poderosa organización paraxias dilicias (65 mil de éstas, con alto nivel combativo) que constituirán en fusión con el Ejército actual, las futuras fuerzas armadas, nuevas y revolucionarias, del país.

El DERG orienta su política internacional hacia una sólida alianza con el campo socialista, en especial con la URSS y Cuba.

Se toman todas las medidas para la constitución del partido marxistaleninista de la clase obrera, y se realiza una creciente campaña de formación ideológica de los cuadros, incluso en Escuelas.

La naturaleza del Estado actual expresa una alianza del campesinado, la clase obrera y los sectores radicales de la pequeña burguesía en la que los intereses históricos de la clase obrera se van manifestando en forma creciente. El factor más dinámico de dirección está constituido por los sectores radicales de la pequeña burguesía que se van asimilando a las posiciones de la ideología científica de la clase obrera, el marxismo-leninismo, y dan pasos que responden a este interés de clase.

II. La Organización que dirige la Revolución Etiope

El Ejército fue el vehículo de expresión de la situación revolucionaria en Etiopía al iniciar el proceso antifeudal en febrero de 1974.

Los soldados y oficiales progresistas de baja graduación (hasta el
grado de Mayor generalmente) se rebelaron y eligieron sus delegados
a lo que se constituyó como DERG (Consejo Administrativo Militar Frovisional) en meses posteriores. En estas acciones hubo un alto grado
de explosión espontánea pero, también sabemos que existen pequeños
grupos clandestinos marxistas—lenimistas dentro del Ejército. Al parecer —esto no se ha podido precisar— el entonces Mayor Mengistu
Haile-Mariam tenía relaciones o pertenecía a uno de estos grupos.
La lucha entre los elementos derechistas e izquierdistas en el DERG
se resolvió el 3 de febrero de este año con la ejecución sumaria de
los traidores encabezados por el General Teferi Banti, que ocupaba
la presidencia.

Actualmente el D ERG cuenta con un grupo de 16 dirigentes encabezados por Mengistu donde se considera existe bastante homogeneidad. El resto de los miembros —hasta unos 80— responde en su gran mayoría a la línea pro-socialista de Mengistu. Se considera que, en general, las tropas apoyan la actual dirección.

III. LA STUACION POLITICO-MILITAR

La <u>fuerza refolucionaria</u> está constituida por la alianza de los campesinos, los obreros y los soldados revolucionarios bajo la dirección del DERG presidido por Mengistu. En el país se informa que la Revolución goza de un gran apoyo de masas.

La fuerza contrarrevolucionaria está constituida por las clases derrocadas y basa su peligrosidad en el apoyo exterior que les están brindando el imperialismo y los Estados reaccionarios árabes, en especial Arabia Saudita, Sudán y Egipto.

El peligro mayor para la Revolución Etíope es la amenaza militar de la reacción, especialmente la situación de guerra en la provincia de Eritrea.

El movimiento secesionista de Eritrea mantiene ocupadas las fuerzas principales del Ejército Etíope y ejerce una gran presión en la vida del país.

El DERG concibe la guerra en Eritrea como una lucha de clases y cuya unica solución es la derrota, mediante las armas, de los secesionistas y sus patrocinadores imperialistas y reaccionarios árabes.

La principal base militar de agresión a la Revolución Etíope está constituida por el territorio de el Sudán, a donde confluyen los recursos para agredirla, aunque ppderosos elementos provienen de Arabia Saudita y Siria a través del Mar Rojo.

No obstante, la situación anormal en la frontera con Somalia y en la provincia etfope de Ogaden es de cuidado. El Gobierno Somalí tiene una alianza con Sudán y organiza e infiltra grupos contrarrevolucionarios en la provincia mencionada.

Kenya parece surgir, ahora, como una nueva base de agresiones de los feudales y fuerzas derrocadas.

La amenaza militar concreta pudiera ser la siguiente:

- -- de 25 mil a 35 mil combatientes contrarrevolucionarios en el frente norte:
 - -- unos 20 mil en Eritrea
 - -- unos 5 mil a 10 mil en la frontera con Sudán y en la provincia del Tigre.

- --alredet r de 6 mil contrarrevolucionarios en el frente Sur --4 mil infiltrados desde Somalia
 - -- 2 mil infiltrados desde Kenya

La situación militar es grave y exige la máxima atención.

En la capital y sus alrededores se han concentrado grupos contrarrevolucionarios que muestran fuerte agresividad. El grupo más activo
es el del PRPE (Partido Revolucionario del Pueblo Etíope) que practica el terrorismo y que ha logrado asesinar a valerosos revolucioherios, entre éstos, el viernes 25 de febrero al Presidente de la
Unión de los Sindicatos Etíopes camarada Tewrodos Bekele, poco antes
de que la Delegación Cubana lo visitara.

El PRPE es un partido de base pequeño-burguesa, con influencia entre el estudiantado, en el que se notan influencias maoistas y anarquistas y que es un instrumento de la CIA. A pesar de su llamado "socialismo" está actuando en frente unido con la EDU (Unión Democrática Etíope), que es el partido de los feudales derrocados. Además, colaboran, en el Norte, con el movimiento secesionista de Eritrea.

IV. PRESENCIA DEL IMPERIALISMO YAMQUI

Las Fuerzas Armadas Etiopes han sido abastecidas y entrenadas por los Estados Unidos.

Después de las medidas revolucionarias, el Gobierno de Estados Unidos ha ido reduciendo su ayuda y ya planteó al Gobierno Etíope que durante 1977 cesaría ésta.

Los imperialistas yanquis no tenían intereses económicos notables en este país sino estratégicos y militares. Sin embargo, el mercado principal etíope para su casi único producto de exportación, el café, está mayoritariamente (un 60%) en Estados Unidos.

La base de Kagnew — que fuera la mayor base de comunicaciones de Estados Unidos — ha sido evacuada hacia la isla de Diego García y hacia Kenya. De más de 2 mil asesores y técnicos yanquis sólo quedaron, actualmente, en toda Etiopía, 95; 20 de éstos en Kagnew. Es evidente que detrás de todas las maniobras antietíopes está la CIA y, en general, la fuerza del imperialismo yanqui y sus aliados. El dominio del Mar Rojo depende de quién controle la costa eritrea.

PROPOSICIONES QUE SE DERIVAN DE LA VISITA DE LA DELEGACION

- 1) Asesorar la dirección del Departamento encargado de preparar las Milicias y proveer instructores para el entrenamiento de las mismas.
- 2) Ayuda en armamentos y equipos para las Milicias Populares.
- 3) Envío de un equipo de médicos militares para las Milicias Populares.
- 4). Ingreso de un contingente de cuadros etíopes para su formación como oficiales de rango medio y superior.
- Envío de asesores de seguridad personal para el Presidente Mengistu y la dirección del DERG.
- 6) Plan de ayuda y cooperación con respecto a:

-- Salud Publica

--envío de médicos; asistencia técnica; formación de médicos; invitación al Ministro para visitar Cuba

--Agricultura

--intercambio de experiencias y visitas; inseminación artificial, invitación al Ministro, etc.

--Movimiento de masas

- --invitación al grupo dirigente de mujeres a visitar Cuba; posibilidad de envío de cuadros a Etiopía
- 7) Reforzar el equipo de trabajo de nuestra Embajada con los cuadros diplomáticos y auxiliares necesarios.

Designar un Agregado Militar con su equipo de trabajo correspondiente.

8) Fortalecer la publicidad de todo lo referente al proceso revolucionario etfope a través de nuestros medios de difusión masiva y nuestras conexiones internacionales.

Final ente, la Delegación enfatiza que es sumamente urgente brindar la mayor solidaridad a la Revolución Etfope pues pasa por un período de grave peligro.

Estimamos que, de decidirse una ayuda inmediata, las anteriores proposiciones seráan las más convenientes.

00001JEFATURA EMG

8 MAR 1977

OFICINA

REG.

OFICINA SECRETA ENTRADA No. 2 DE U: M. 1415

DATOS DE INTELIGENCIA

(1) Situación en el Norte (grupos contrarrevolucio arios de Britros) Eristen de 12 mil a 15 mil bandidos, no 20 mil como plantes. Mengueru. Tienen todas las áreas rurales bajo control.

El poblado Mafka se encuentra cercado desde hace seis meses y el meministro a la población sólo puede efectuarse por vía sérea.

Las fuerzas contrarrevolucionarias tratan de tomar Maren y Akordat.-En Asmara se desarrolla una gran actividad terrorista por parta delenemigo.

Las fuerzas etiopes ascienden a unos 18 mil hombres, fundamental ente de la 2ª División del Ejército en composición de 6 brigadas. Reciente mente habían creado la 4ª Brigada y trajeron desde Addis Abebs 2 brigadas para completar el total de 6.

2) Sobre la Unión Democrática Etiope (UDE). Opera en el Norte, al sur do la provincia de Eritrea y también en la región sur del país.

En el Norte tiene unos 3 mil efectivos y no como plantea Mengistu de 5 mil con planes de llegar a 15 mil. La organización tiene su Estado Mayor en Londres presidido por el príncipo heredero Asfa Yossei, con varios generales del depuesto régimen imperial. En el Norte el apoyo fundamental proviene de los países árabes a través de Sudán. Está muy bien equipada con armamento moderno, las líneas de infiltración en la frontera con Sudán se encuentran entre los puntos de Metema y Umera. Controlan la mitad occidental de la provincia de Begemdir. Tienen como objetivo inmediato la captura de la ciudad de Gondar.

En el Sur la UDE recibe el apoyo fundamental desde Kenya.

En general la UDE no tiene apoyo popular por su esencia clasista (aristocracia y burguesía feudal) y su ejército sólo es sustentado sobre una base económica.

Sobre el Frente de Liberación de Somalia Occidental. Opera en la región de Ogaden, tiene menos do 4 mil efectivos, como plantea Mengistu, posiblemente podrfa tener 2 mil.

Hosta hace un mes Somalia, que reclama un tercio del territorio etfope, era considerada como el enemigo principal, pero ahora lo son los movimientos separatistas de Eritrea.

- Sobre el PRPE. Opera fundamentalmente en la región de Addis Abeba. Es un movimiento de extrema izquierda que al comienzo tuvo un cardoter progresista y positivo pero ahora representa los intereses remecionarios. Tiene influencia maoista con apoyo en el estudiantado y en el sector de los intelectuales. Ultimamente han entrado en contacto con las fuerzas separatistas de Eritrea.
- 5) En general considero que las Fuerzas Armadas apoyan al gobierno y estan bajo el control de Mengistu. No obstante ello considero la situación en Etiopía como mala.

U. M. 1415	可靠的有效,在各种的 企业的的转形的。
SALIDA No. 0/96 8 DE 3 10 27	
OFICINA SECRETA	

FECHA A

6) Sobre la ayuda soviética. Hace des años comenzaren las conversaciones en interés de la ayuda soviética. En diciembre de 1976 se firmé un convenie per el cual se le concedéa a Etiopía un crédito de 100 millones de rubles a pagar en 10 años para equipamiente militar. Los suministres serían entregades entre les años 1977 y 1980, fundamentalmente entre 1977 y 1978. Este suministre incluye 330 RPD, 7 mil 200 carabinas y AK, 21 cohetes portátiles antitanques, 20 cohetes untiaérees (Estrella), 54 cañones antitanques, 8 cañones antiaérees Chilka, 3 complejos de cohetes antiaérees, 6 radares, 3 buques de patrulla, 4 buques de desembarce, 2 radares navales Muis y los correspondientes repuestes y municiones, así como medios de comunicaciones con unos mil 500 equipos.

No obstante lo anterior los soviéticos entregaron cuatro días antes de nuestra visita a través de los puertos de Massawa y Assab gratuitamente para la formación de la milicia 4 mil carabinas, 3 mil PPSE y 200 RP.

Se informó además que Mengistu tenía planificado hacer una visita a la URSS en el mes de febrero (la que no pudo realizar con motivo de todos los acontecimientos del 3 de febrero) y tácitamente se expresó que al realizarse la misma la ayuda soviética pudiera ampliarse.

Sobre la presencia militar de Estados Unidos en Etiopía. Se confirma lo de la retirada de la base de comunicaciones estratégicas de Kagnew en Asmara. Sólo quedan 20 técnicos norteamericanos que deben retirarse a finales del presente año.

En total el personal militar norteamericano en Etiopía consiste en:

--60 del Grupo de Asesoramiento y Asistencia Militar (MAAG);

-3 en el aparato del agregado militar (un agregado militar y naval, un agregado aéreo y un asistente):

-- 20 técnicos en la base de Kagnew:

-12 en el 5 Grupo Médico de Investigaciones de la Marina.

Se considera que los norteamericanos han ido perdiendo paulatinamente sus posiciones, no obstante lo cual la CIA subvenciona las actividades del PRPE y la UDE, así como a Sudán y Kenya en sus actividades contra la Revolución Etíope. El centro de la CIA para el área, que se encontraba en Addis Abeba, fue trasladado para Kenya.

8) Presencia de personal militar de otros países del área occidental. La policía estuvo bajo el asesoramiento del personal de la RFA. En la actualidad sólo existen 3 militares de este país en calidad de técnicos dentro de la policía. El gobierno etíope hace gestimes para asesorar a la policía con personal de Yugoslavia y la RDA.

Además, en el país están radicados agregados militares de casi todas las potencias occidentales, además de otros países.

9) Sobre la presencia de los chinos. Informaciones no verificadas, aun sin poder señalar su veracidad, indican que existe un convenio con los chinos para la entrega de armas y asesoramiento a la división y brigada de guerra irregular dislocada en Addis Abeba. Los chinos

95

además, están ayudando a la construcción de carreteras, médicos, entrega de microplantas eléctricas y otras cuestiones de menor envergadura. Han distribuido gran cantidad de libros maoistas en el país.

Existen grupos de intelectueles y estudiantes en el país con una reciformación marxista-leninista, pero con cierta influencia chima.

10) La Fuerza Aérea Etiope cuenta con 46 avianes de comenta, de ello: 20 F 5, y esperan recibir 8 más de ese tipo según: el convente con Estados Unidos (esta outrega está siendo dilatada por los norteuso-ricanos). Además tienen 17 avianes de transporte y 37 de entrenamiento (específicamente T 28 y T 33).

[Intelligen. Report. Alle,]